

étroites, courtes et bien définies. Elles deviennent rapidement de plus en plus étroites, plus courtes et mieux définies entre les spécialités et surtout entre les spécialités chirurgicales. Que ce soit le public qui y gagne, c'est un point très contesté. Mais tandis que les lignes de démarcation qui limitent les spécialités entre des bornes qui se resserrent sans cesse, deviennent de plus en plus définies; celles qui séparent la médecine, en son entier, de la chirurgie, même dans les cas où, jusqu'à ces derniers temps, le médecin rejetait l'aide ou l'intervention du chirurgien, ont été négligées; le chirurgien a osé les franchir et entrer, même avec avantage, dans le domaine de la médecine.

Le domaine de la chirurgie s'étend donc rapidement, et les fractures, les dislocations et l'excision des tumeurs ne limitent plus le champ de ses travaux.

Il serait incompatible avec le temps dont je puis disposer, de traverser avec vous le champ de la chirurgie pratique, et de faire remarquer les points que l'on pourrait regarder comme des empiètements sur le territoire de la médecine. Je me contenterai d'énoncer les cas dans lesquels jusqu'à dernièrement, il ne fallait compter pour la guérison que sur les médecins et la médecine.

Dans la péritonite locale, que peut-on concevoir de plus hardi, de plus surprenant, et en même temps de plus satisfaisant, dans ses résultats, que le coup de bistouri de M. Lawson Tait dans l'aîne d'une femme souffrant, en apparence, de tous les symptômes de la fièvre puerpérale, parce qu'il y soupçonnait le pus par les symptômes seuls, mais où, comme il me l'a dit lui-même, il n'y avait aucun signe extérieur qui trahit sa présence, c'est-à-dire, sans gonflement ni sensibilité locale? D'une condition voisine du collapse la patiente revint à un état de santé parfaite. L'opération, il est vrai, n'était aucunement difficile—le premier venu aurait pu la faire—mais c'est le diagnostic qui tenait du prophète.

Le cas du Dr Leslie Phillips, opéré par John W. Taylor, F. R. C. S. est du même genre. Depuis que l'attention a été dirigée sur ce sujet, la mort par suite de fièvre puerpérale supposée, sera, il faut l'espérer, beaucoup moins fréquente qu'auparavant. Il est incontestable que c'est la chirurgie qui a trouvé le moyen d'y échapper. Ici, comme vous le voyez, le chirurgien vient à la rescousse de l'art obstétrical dans des cas qui, jusqu'à présent, faisaient exclusivement partie du domaine de ce dernier.

Dans les affections de la poitrine demandant l'intervention chirurgicale, le diagnostic doit être clair et précis. Dans l'empyème, non-seulement la quantité et la situation du fluide, mais même sa qualité doivent être diagnostiquées avant de procéder à l'opération. Dans la bronchectasie du poumon, la difficulté du diagnostic est incontestable;